



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

16 Noviembre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

SE COMENTA

Que en la entrega del informe de resultados de la revisión de las **Cuentas Públicas** por parte del **Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México (Os-fem)** ante la Legislatura mexiquense, la titular de la dependencia **Miroslava Carrillo Martínez** “le echó carne a los leones”, que ya afinan sus garras para la **contienda electoral del 2024**, y es que muy probablemente muchos pensaban argumentar como un punto a favor priista el programa **Salario Rosa** que implementó el **ex gobernador Alfredo Del Mazo**.

Resulta que en el evento de ayer se reveló que **ihasta 2 mil trabajadoras** de gobierno municipal lo recibían! a pesar de estar pensado para aquellas que, además de su condición vulnerable, estaban desempleadas o laborando en su hogar, y el apoyo era para que **emprendieran** buscando su sustento.

Que, por cierto, cómo es aquello de las coincidencias, también ayer la **Secretaría del Bienestar del Estado de México** publicó las reglas de operación de “**Mujeres con Bienestar**”, programa social que está pensado para ese sector y viene a **sustituir** el esquema **rosa** pero, aseguran, sin intermediarios que “enchuequen” las cosas.

Que del **aumento a las tarifas del peaje** de las autopistas y puentes concesionados al **Fondo Nacional de Infraestructura** (Fonadin), ha sido una medida insensible e impopular, criticada por todo mundo, y que seguro también será argumento de campaña. De entrada ayer el mandamás de los diputados federales priistas, **Rubén Moreira Valdez**, no dejó pasar la oportunidad de reprochar a sus pares de **Morena**.

Y es que, es evidente, la medida -que se estaría aplicando por segunda vez en el año- incluso repercutirá en el **abasto** de productos básicos y en darle oportunidad a barriles sin fondo como los **transportistas foráneos** que ya advirtieron que -nuevamente- vendrá un alza que por supuesto tendrán que solventar los **usuarios**.—

EN LOS PASILLOS

CASTIGO A OMISOS

Aseguran que en esta semana, las comisiones legislativas dictaminarán y hasta **establecerán** como **delito** la retención u omisión en el entrega de **cuotas** o aportaciones al Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios, por parte de sujetos **obligados**. Lo anterior tiene como fin, mejorar poco a poco las **finanzas** del instituto, así como obligar a **deudores** a pagar y que se pueda brindar atención de salud de **calidad** a derechohabientes.

TIENEN CONFIANZA

Dicen que pequeños comerciantes, asociados a la Cámara Nacional de la Industria Frutícola (**Canafruit**) esperan que en la época decembrina el sector tenga una **recuperación** importante de hasta el 20 por ciento, con relación a otros **años**. Según las estadísticas de la organización, la venta de **frutas** se eleva en noviembre y diciembre, debido a las **festividades** decembrinas, posadas, **navidad** y **año nuevo**.

VOTO APURADO

Cuentan que con tal de salir pronto del **embrollo** que puede suponer cuestionar la desaparición de **bienes** del Ayuntamiento de Atizapán de Zaragoza, los integrantes del **cabildo** minimizaron el robo de tres **micrófonos** con un costo promedio de 16 mil 400 pesos cada uno, así como un video proyector de casi 30 mil pesos. Los **ediles** se hicieron de la vista gorda y votaron en **"fast track"**, la desincorporación de estos bienes del inventario municipal.

APOYO EXTRA

Comentan que algunas empresas socialmente responsables del Valle de México y Toluca, están apoyando a sus **empleadas** y empleados con la implementación de un **cinturón** de seguridad en **zonas fabriles**, esto con el fin de evitar al máximo de lo posible **robos**, una vez que se ha entregado una parte del aguinaldo y otras prestaciones relacionadas con la **temporada**. La seguridad es privada y tiene como objetivo, además de **inhibir** los **atracos** el hacer reportes casi en tiempo real a las autoridades.

2

jueves

Estado de México
16 de noviembre de 2023

HERALDO

ideas & voces

editorial

EN EL ESTADO DE MÉXICO ENFRENTAMOS UNA NUEVA REALIDAD POLÍTICA CADA elección, en la que la diversidad es la clave y que abre grandes posibilidades y promesas.

Se trata de un avance democrático interesante, con cambios en el escenario político, como un gobierno federal de Morena, un gobierno estatal emanado del mismo partido y un Congreso local con equilibrio.

Sin embargo, lo que no cambió, fue que las administraciones municipales requieren deudas millonarias que dejan inoperantes a los siguientes.

Alcaldías quebradas que apenas y tienen recursos suficientes para pagar nóminas y a veces ni eso.

Para colmo, los funcionarios municipales han demostrado no estar capacitados para responder.

Tenemos que encontrar otra forma de gobernar desde las alcaldías, las que dan la cara frente a los ciudadanos y las que menos recursos tienen.

SIN TITUBEOS

Morena arranca su proceso interno en Edomex

DIANA MANCILLA ÁLVAREZ

UNA CONVOCATORIA MUY cuidada. Abre la posibilidad a todos los interesados en abanderar a Morena para 2024. Sin embargo, contiene algunos candados para que lleguen los que realmente tienen las posibilidades. El Comité Ejecutivo Nacional, encabezado por Mario Delgado, convocó a los morenistas a participar en el proceso interno de selección de candidaturas para los procesos electorales locales ordinarios 2023-2024. Hablamos de que en el Estado de México se renovarán el Congreso (75 diputados) y los 125 ayuntamientos.

LA SOLICITUD DE inscripción para el registro en línea es a través de la página girán por encuesta.

PARA LOS CARGOS de representación proporcional la convocatoria dice que las candidaturas se seleccionarán por insaculación (tómbola). Abrirán el registro a toda la militancia del ámbito territorial electoral correspondiente mientras cumplan con los requisitos de elegibilidad.

“LAS LISTAS DE candidaturas por el principio de representación proporcional incluirán un 33% de externos que ocuparán la tercera fórmula de cada tres lugares”, aclara, es decir esas posiciones serán para sus aliados del Verde Ecológico y del Partido del Trabajo.

AQUÍ DEBE CONSIDERARSE que, si Morena gana de manera contundente, pocos serán los que pondrán entrar de manera directa. Entonces, en el caso del partido que dirige Pepe Couttolenc, si hay compromisos para este tipo de posiciones, dependerán de lo que logren el PAN, PRI, PRD y Nueva Alianza para que ellos puedan tener un cargo

de internet: <http://registro.morena.app>. Los interesados tienen los días 26, 27 y 28 de noviembre para inscribirse en alguno de los cargos (presidencia municipal, sindicaturas, regidurías y diputaciones locales).

LA COMISIÓN NACIONAL de Elecciones publicará la relación de solicitudes de registro aprobadas de las y los aspirantes a las candidaturas establecidas en la Convocatoria, a más tardar el 10 de febrero.

HAY ALGUNOS PUNTOS especiales que vale la pena resaltar de esta convocatoria de Morena: Ningún funcionario, ni representantes de Morena, ni quienes tengan cargos partidistas podrán apoyar a alguno de las y los aspirantes a los que, además, piden no hacer campañas internas con gran dispendio. Se aceptarán cuatro registros por candidatura y se ele-

por la vía plurinominal.

AQUÍ EL GRAN candado para deshacerse de quienes quieran, aunque cumplan requisitos: “La Comisión Nacional de Elecciones previa valoración y calificación de los perfiles, aprobará el registro de las personas aspirantes con base en sus atribuciones; dicha calificación obedecerá a una evaluación política del perfil de la persona aspirante, a fin de seleccionar el perfil idóneo para fortalecer la estrategia político-electoral de Morena en la elección correspondiente. Asimismo, verificará el cumplimiento de los requisitos legales y estatutarios y valorará la documentación entregada. Una vez realizado lo anterior, dará a conocer la lista de personas que participarán en la insaculación, en términos del Estatuto”.

POR LO PRONTO, ya en los municipios todas y todos los que aspiran a llegar a un cargo por Morena, se preparan para ser las o los elegidos. El proceso electoral 2024, si no formalmente, ha arrancado.



La Polémica

Daniel Camargo Hernández

danielcamargo.reportero@gmail.com

¿Logrará Emilio Ulloa gobernar Neza?

Emilio Ulloa Pérez, nació en Tapachula, Chiapas el 31 de mayo de 1964, es mexiquense por adopción, ex perredista convertido en una de las principales figuras del partido Movimiento de Regeneración Nacional en el Estado de México, desde hace más de 30 años, reside en Nezahualcóyotl.

Desde ahí ha construido su carrera política, en 1984 ingresó al Instituto Politécnico Nacional, se formó como economista y comenzó a formar su carrera política y de liderazgo, como activista social representante de la Escuela Superior de Economía ante la Coordinadora Estudiantil Politécnica, durante la huelga originada por la lucha contra el "porrismo", defendiendo los intereses académicos de los estudiantes.

Como político en formación fue fundador y convocante desde Nezahualcóyotl al llamado en 1989 del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano que a final de cuentas daría origen al PRD, fue diputado local por el municipio de Nezahualcóyotl de 1993 a 1997 y de 2003 a 2006, regidor y diputado federal.

Es Consejero Nacional de Morena desde 2017, en 2020 participó en el proceso para la dirigencia nacional de Morena, ganó la encuesta por encima incluso del dirigente nacional Mario Delgado,

Ulloa, busca ser candidato del Movimiento de Regeneración Nacional para la presidencia municipal de Nezahualcóyotl

pero por equidad tuvo que ceder la Secretaría General del partido a Citlalli Hernández.

Ahora Ulloa, busca ser candidato del Movimiento de Regeneración Nacional para la presidencia municipal de Nezahualcóyotl, cargo al que ha aspirado desde hace varios años, pero que por una u otra razón se le ha negado.

Emilio Ulloa fue coordinador nacional de la logística de avanzada con Claudia Sheinbaum y en este momento es uno de sus más cercanos colaboradores. Veremos si esa cercanía le permite ganar la candidatura; y con toda seguridad la presidencia municipal o de plano, le "sugieren" quedarse y acompañar en la campaña a Sheinbaum, dejando, otra vez, de lado su aspiración personal.

+++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días en cuestiondepolemica.com, ya lo sabe, que le vaya como se porte



Derecho de Picaporte

**Alfonso Godínez
Mendiola**

Toluca: Escenario para el PRI

En 2021 y 2023 Raymundo Martínez Carbajal, sorprendió por su triunfo al ganarle a Juan Rodolfo Sánchez Gómez y este año, porque en esta ciudad no ganó la ahora gobernadora Delfina Gómez Álvarez, lo cual le garantizaba por lo menos la candidatura a la reelección, no sólo por el tricolor, sino por el Frente Amplio por México, sin embargo, dentro de esta alianza, el PAN ya no lo ve con buenos ojos y apostaría a su diputado Gerardo Lamas Pombo, sin descartar a la diputada federal Teresa Castell. El PRD está nulo y dentro del PRI no la tiene tan fácil, pues destacan dos legisladores locales que también levantan la mano para la nominación: Paola Jiménez Hernández y Braulio Álvarez Jasso, ambos con trabajo legislativo y presencia mediática, aunque con estilo diferente en su actuar político.

Ambos están bien posicionados, pero las encuestas indican que Morena y sus aliados ganarían en 2024, sólo que en la 4T tampoco está definido todo, pues, de inicio, no se sabe si irán en candidatura común Morena-PT-PVEM y hay varios aspirantes dentro de cada uno de esos partidos. Por ejemplo, por Morena, la legisladora Mónica Álvarez Nemer; por el PT, el senador Ricardo Moreno Bastida y por el PVEM, Ernesto Monroy Yurrieta, y no se antoja nada fácil consensar una sola candidatura. Y si de negociación hablamos, el actual munícipe tampoco se ha sentado con los diputados ya mencionados ni con los otros que si bien es cierto no se han destapado, tampoco podemos descartarlos. Tan es así, que no ha asistido a sus informes legislativos... NOTAS CORTAS: Hasta hoy, las cartas para el Senado siguen siendo Fernando Vilchis por Morena, Laura Barrera Fortoul por el PRI, Enrique Vargas Del Villar por el PAN, José Alberto Couttolenc por PVEM y nuevamente Juan Zepeda por MC... Feliz casi fin de semana, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Elección de candidatos en el PRI, dudas razonables.
- ♦ Sin un líder visible, los aspirantes no tienen seguridad sobre quién va a tomar la decisión.
- ♦ Desde ahora estiman que la mayoría de los que tienen un cargo de elección popular podrían repetir.
- ♦ Con el peligro que significa darle la confianza a los que han hecho muy mal las cosas. Raymundo Martínez en Toluca, Abuzaid Lozano en Ixtlahuaca, Almoloya de Juárez, Oscar Sánchez, entre otros.
- ♦ Comentario del día: A Morena le puede salir caro imponer candidatos.
- ♦ Líderes como Andrea Jardón en Toluca piden que se tome en cuenta a mujeres de base, que no tienen padrinos políticos.

AHORA QUE el Partido Revolucionario Institucional no tiene un líder político visible, posición que anteriormente ocupaba el mandatario estatal en turno, la incertidumbre sobre quien o quienes habrán de tomar la decisión de elegir a los próximos candidatos aumenta conforme se termina el año.

En los últimos seis años, ALFREDO DEL MAZO era gobernador, pero se negó a ser el líder político que necesitaba su partido, al grado de entregar a la oposición la gubernatura.

Cuando se trató de elecciones locales siempre fue el que tomó decisiones o es probable que lo hacía alguno de sus allegados, que tampoco podían ser considerados operadores, pero eran los que bajaban la instrucción.

Desde que llegó se notó claramente que no tenía interés en el tema, a menos que el objetivo, como lo hemos comentado en este espacio, era debilitar al partido que lo llevó al poder.

En la elección posterior a su triunfo, la debate del PRI fue escandalosa, en lo que se refiere a las diputaciones locales sólo ganó una de mayoría y con ello le dio el control casi total a Morena del Congreso local, poder que incluso en este momento ostenta a pesar de que ELÍAS RESCALA es líder de la Jucopo.

Sorpresas que se llevaron en la gubernatura a los tres años, cuando en conjunto con sus aliados logran por muy poco la mayoría en la Legislatura, algo que tampoco sirvió de mucho, porque el mismo "líder político" tenía paralizada a su banca, a tal grado que colocó a una persona de su confianza.

ALEJANDRO MORENO, ERIC SEVILLA, ELÍAS RESCALA, ANA LILIA HERRERA, CRISTINA RUIZ, ALEJANDRA DEL MORAL. ¿QUIÉN VA A ELEGIR A LOS CANDIDATOS?

Si algo tiene preocupados a los líderes regionales del PRI, es la forma en la que van a elegir a los candidatos, sobre todo a los presidentes municipales, regidores, síndicos y diputados locales.

Y es que el dirigente nacional del PRI, ALEJANDRO MORENO ya empieza a dar muestras de querer intervenir en la designación de candidatos, pero todos saben que conoce muy poco o casi nada a los verdaderos líderes regionales del tricolor.

Así que suponen, puede tomar en cuenta la opinión de personajes como ANA LILIA HERRERA, que desde ya, busca revancha por quedar fuera de la posibilidad de ser candidata a la gubernatura.

CRISTINA RUIZ, diputada federal y dirigente de la

CNOP nacional es otra de las voces que podría escuchar. Si algo la distingue es que favorece a sus amigos a pesar de los negativos que puedan tener y es radical con los que considera sus enemigos que no toma en cuenta si son la mejor opción.

LOS "DELMACISTAS" QUE OPINARÍAN

ELÍAS RESCALA con su limitada capacidad, ERIC SEVILLA con su lamentable imagen de perdedor y ALEJANDRA DEL MORAL con su lealtad al ex mandatario buscarán que su opinión sea tomada en cuenta al momento de elegir candidatos.

Conforme pasa el tiempo, ser considerado como "delmacista" se convierte en una maldición. ¿Quién puede pensar que ELÍAS RESCALA podría repetir como diputado? Seguro que habrá quien lo tome en cuenta, pero si vamos más allá ¿Con el pobre trabajo que ha hecho hasta ahora, alguien podría creer que se mantenga como líder de la fracción? Si la respuesta es afirmativa, entonces el PRI merecería perder.

QUE REPITAN LOS QUE TIENEN CARGO

Otra de las especulaciones que se han dado a conocer con fuerza, es que los que tienen un cargo como alcaldes o diputados locales podrían repetir.

En este supuesto, algunas demarcaciones estarían destinadas a perder, como es Toluca, con RAYMUNDO MARTÍNEZ que ha hecho muy poco, no cumplió acuerdos de campaña con sus ex aliados políticos, tiene una pésima imagen.

Otros como ABUZAIID LOZANO en Ixtlahuaca, lo primero que hizo cuando tomó las riendas del municipio fue negar cualquier acuerdo con los actores políticos que le ayudaron, sin contar con los pobres resultados que ha entregado.

En Almoloya de Juárez, OSCAR SÁNCHEZ ha sumido al municipio en la inseguridad y su vida privada lo tiene contra las cuerdas, sin contar con los muchos aliados a los que les dio la espalda en cuanto tuvo el poder y ahora se lo hacen saber abiertamente en redes sociales.

¿No cambiará la forma de designar candidatos y optarán una vez más por los amigos o ahora si buscarán ganar y recuperar espacios, o ya en el extremo mantener lo que tienen?

COMENTARIO DEL DÍA: PIDEN EN MORENA QUE TOMEN EN CUENTA POR CAPACIDAD Y NO POR PADRINOS POLÍTICOS

Uno de los grandes problemas que va a enfrentar Morena es que va a tener muchos aspirantes a los cargos que estarán en juego el próximo año, sin contar con los que se apunten del Verde o del Trabajo.

También se encuentra la posibilidad cada vez más real de que los candidatos sean impuestos y no elegidos con algún método y las encuestas han demostrado que dejan muchos inconformes en el camino.

Algunas dirigentes como es el caso de Andrea Jardón, quien trabaja para ser candidata en la capital, alzaron la voz y pidieron que los líderes del Morena vean la influencia que tienen los aspirantes entre las bases, porque algunos no pueden presumir que tienen padrinos políticos.

Así que Morena se encuentra entre las disyuntivas de imponer a voltear a ver caras nuevas, sobre todo de mujeres que tienen capacidad para ocupar esos puestos o dividirse en algunas zonas.



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Apoya DGA a desempleados.
- PRI Toluca para 2024.
- ¿Y los juniors lelos, apá?
- Informes y destapes.
- Diferencia entre la Doctora y "la botarga".

La administración de la Gobernadora **Delfina Gómez Álvarez**, a través de la Secretaría del Trabajo, apoyará con 3 mil pesos a 16 mil 666 personas mayores de 18 años que hayan perdido su fuente de trabajo. Algo que nunca hicieron los ex "goberladrones" priistas. Preferible y aplaudible que parte del presupuesto regrese a la gente y que no terminen en castillos en Europa o en paraísos fiscales como en Andorra. ¿qué no? ... NOTAS CORTAS: En 2021 y 2023 "**Mr. Baches**" sorprendió por su triunfo al ganarle a **Juan "Mocholfo" Sánchez Gómez** (aunque para muchos era de esperarse, pues el neo morenista fue el peor alcalde de ese partido después de su pésimo gobierno y de haber dejado sin pago a los empleados municipales, aunado a sus ostentosas propiedades que posteriormente salieron a relucir), y este año, porque en esta ciudad no ganó la ahora **Gobernadora Delfina Gómez Álvarez**, lo cual se supone que le garantizaba por lo menos la candidatura a la reelección, no solo por el tricolor sino por el Frente Amplio por México, sin embargo, dentro de esta alianza, el PAN ya no lo ve con buenos ojos y preferiría apostar a su diputado local **Gerardo Lamas Pombo**, sin descartar a la diputada federal ultra derechista **Teresa Castell** a quien no le conocemos una sola propuesta seria o iniciativa que "aiga" (para decirlo en el lenguaje de FeCal) presentado, pero sí sus múltiples y baratos escándalos en San Lázaro). El PRD está nulo y dentro del PRI no la tiene tan fácil, pues destacan dos legisladores locales que también levantan la mano para la nominación: **Pao-la Jiménez Hernández** y **Braulio Álvarez Jasso**, ambos con trabajo legislativo y presencia mediática, aunque con estilo diferente en su actuar político. Ambos están bien posicionados, pero las encuestas indican que Morena y sus aliados ganarían en 2024, solo que en la 4T tampoco está definido todo, pues, de inicio, no se sabe si irán en candidatura común Morena - PT - PVEM y hay varios aspirantes dentro de cada uno de esos

partidos. Por ejemplo, por Morena, la legisladora **Mónica Álvarez Némer**, por el PT, el senador **Ricardo Moreno Bastida** y por el PVEM, **Ernesto Monroy Yurrieta**, y no se antoja nada fácil consensar una sola candidatura. Y si de negociación hablamos, el actual munícipe tampoco se ha sentado con los diputados ya mencionados ni con los otros que si bien es cierto no se han destapado, tampoco podemos descartarlos. Tan es así, que no ha asistido a sus informes legislativos. La soberbia es una de sus características, nos dicen ... Y a todo esto, para el próximo proceso electoral local y federal, los tristemente célebres "juniors lelos" y amigos del junior, uno de los peores ex gobernadores que disputa el primer lugar de ese deshonroso nombramiento con **Ávila Vilegas**, no tendrán ahora a con quien los recomiende su "papi" para que los impongan como candidatos del PRI, pero no son los únicos, pues hay otros que en ese sexenio que estuvo para el olvido llegaron al presupuesto gracias a su cercanía con **Del Mazo**, a pesar de no contar con experiencia para el cargo, pero, parafraseando al Chapulín Colorado, "y ahora, ¿quién podrá imponerlos?" ... Están por terminar los segundos informes legislativos de los diputados locales de la 61 legislatura, aunque francamente algunos de ellos no tienen nada que informar, y ahora vienen los de los legisladores federales y en unos días, los de los presidentes municipales, así que prepárense porque, como muchos de ellos tienen ganas de reelegirse o de brincar a otro cargo, lo va ver hasta en la sopa en las redes sociales, en espectaculares y hasta en las ranflas en nuestras calles ... La Secretaria de Desarrollo Económico del GEM, **Laura González Hernández**, acudió a la toma de protesta de **Juan Ernesto García Piña Garay** como nuevo presidente del Consejo Directivo de la Unión Social de Empresarios de México, USEM ... El próximo domingo se registrará la que será la próxima presidenta de México, la **Doctora Claudia Sheinbaum Pardo**, y no lo decimos nosotros sino absolutamente todas las encuestas, y se verá la gran diferencia entre una científica política y el remedo de **Xóchitl "la botarga" Gálvez**, impuesta por el junior salinista **Claudio X. González** ... Ánimo raza, ya casi es fin de semana... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

COVID POLÍTICO

Por Pandemium

En los últimos días, han comenzado a aparecer diversos aspirantes a candidatos para puestos de elección popular, especialmente a nivel municipal. Naucalpan no puede ser la excepción, por ejemplo, cuenta con alrededor de 10 posibles candidatos a la presidencia municipal. Aunque todos sabemos que esta contienda se reduce a dos candidatos, es importante analizar la situación política y las propuestas de cada uno. Uno de los partidos políticos que ha generado controversia en Naucalpan es Morena. Tras la administración de la exalcaldesa Patricia Durán, el partido difícilmente regresaría al poder. Durante su gestión, el municipio se vio sumido en una crisis financiera sin precedentes, dejando a los trabajadores sin sueldos y generando una gran cantidad de deudas. Además, la corrupción y la inseguridad fueron temas recurrentes durante su gobierno, lo cual ha dejado una mala imagen en la mente de los ciudadanos.

En contraposición, surge la figura de Angélica Moya, quien debería ser la candidata de la coalición para dar continuidad al buen manejo de las finanzas municipales y las mejoras en el sistema de seguridad. Aunque aún queda mucho por hacer en materia de seguridad, se han implementado acciones para combatir la delincuencia. Es importante recordar que la inseguridad es un tema que afecta a nivel nacional y no solo a nivel municipal la mala estrategia de "abrazos no balazos" no ha funcionado.

Angélica Moya se perfila como la candidata natural por la Coalición para la presidencia municipal de Naucalpan, para las elecciones del 2024. La actual alcaldesa solicita unidad al revolucionario institucional, para seguir llevando las riendas del municipio por el camino correcto. Tras el informe de los diputados priistas del municipio, ha pedido trabajar en conjunto para lograr el progreso de la localidad. A pesar de esto, también existen aspirantes priistas que buscan ser tomados en cuenta para las próximas elecciones. Sin embargo, en esta

ocasión, el PAN ha logrado convertirse en una fuerza electoral y su candidata debería ser la actual presidenta, quien demostraría a día su capacidad para sacar a Naucalpan del bache en el que se encontraba. Los priistas, cada vez más débiles, deberán aferrarse a la coalición con el PAN para tratar de reestructurar el partido y recuperar su fuerza en el municipio y en el Estado de México.

La elección de Ecatepec se encuentra envuelta en una pelea en la que los protagonistas principales buscan a toda costa mantener el poder en sus manos. El actual alcalde, Fernando Vilchis, está exigiendo a sus superiores la continuidad de su mandato a través de su esposa Esmeralda o de su amigo Regidor. Vilchis parece estar dispuesto a hacer lo que sea necesario para seguir al frente del municipio. Sin embargo, no todos están satisfechos con el trabajo realizado por Vilchis. La diputada Azucena Cisneros se ha convertido en su principal crítica, denunciando el mal desempeño de Fernando al frente de Ecatepec. Cabe mencionar que Morena es el partido en el poder en este municipio, lo que hace aún más común este enfrentamiento entre sus propios miembros. En medio de esta disputa, cabe preguntarse quién es el consentido de la gobernadora. Ambos candidatos parecen estar buscando el favor de las altas esferas políticas para asegurar su permanencia en el poder. Esta elección se ha convertido en una verdadera lucha por el control de Ecatepec.

En otro orden de ideas, es necesario mencionar a dos personajes que ha generado controversia. Daniel Cruz y Diego Platas, ex funcionarios del gobierno del Estado de México, ahora se encuentran refugiados en el municipio de Tlalnepantla.

Estos dos personajes fueron parte del clan Zamudio, siendo protegidos por el ex gobernador y por Jorge Zamudio ex Director de Comunicación Social del Gobierno del Estado. Su papel en el gobierno estatal fue ampliamente cuestionado, tanto por su desempeño como por su honorabilidad. Es difícil entender por qué el alcalde de Tlalnepantla, Tony Rodríguez, ha decidido contar con ellos en su equipo de trabajo. Resulta curioso que el alcalde haya decidido llevar a su municipio a personas que formaron parte de un equipo que mantuvo al gobernador Del Mazo en los últimos lugares de popularidad en todo el país. Queda preguntarse en qué estará pensando Rodríguez al tomar esta decisión.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

¿Control de qué? (Última)

Esto es parte de lo que escribimos en la entrega pasada; "Según su sesudo análisis, peor aún te podrían desarmar y con ella agredirte o hasta quitarte la vida. La determinación, podría tener razón y base, sin embargo se nota, quienes aplican la prueba y -también- la permiten no tienen idea de procedimientos policiales aplicados. Parafraseando a algunos policías viejos, "el candado y la llave nunca va con la misma persona". Y bueno, ¿quién no reacciona a una provocación?, quizás sólo los de Control de Confianza", o mejor aún como dice el clásico, "pues sólo que tengas atole en las venas, será como sea indiferente ante una provocación"... Provocan, -vuelven a provocar-, los llevan al límite, pero no con una situación real, sino con presiones de juego de palabras y suposiciones, acusaciones veladas. En todo caso también ellos estarían reprobados, porque la extorsión y todo eso que se presume no debería existir, con los "procedimientos" de primer mundo en Control de Confianza, pues siguen ocurriendo. Pues qué "chafas" resultaron los aplicadores, y sus superiores, también deberían ser suspendidos y despedidos ¿no?, pues no hay

resultados y cada día nos enteramos de una suerte de repetición de actos contrarios a la Ley. Dios quiera y no le apliquen un examen a este alado, porque no garantizo, ni la aprobación de panzazo...La creación de entes, instituciones o dependencias, para este alado, es un tema en el que está de acuerdo por el beneficio social que ello significa -bueno, salvo la institucionalización de Fiscalías para todo- aunque no creo deben ser eternas, sí creo en su aportación. Si tomamos en cuenta esta teoría, pues entonces, para mí y sólo para mí -eso parece- la existencia del Centro de Control de Confianza ya es un veterano que necesita ser jubilado o por lo menos darle una buena sacudida, una "tuneada" que incluya desde la A a la Z, y aunque a muchos les saque ronchas, pues hasta la participación de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (Codhem), -así sea de chocolate- algo tendrá que abonar a favor de la forma y estilos de aplicación...O quizás ya hasta aporta y es parte del secreto que nos mantienen a los pobres mortales de lo que sucede en esa instancia... La cuestión sigue siendo, para qué tanto hermetismo, para qué tanto "secretismo"

si no sólo este alado conoce lo que sucede ahí y mira que no pongo "pata de pollo" en el lugar, pero varios (varones por cierto) no han aguantado lo que consideran ha sido un "cuatro" o algo por el estilo. Ya hablaremos más de ello.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, la determinación del Partido de la Revolución Democrática (PRD), sigue levantado polvo. Primero por la determinación en sí y el anuncio de ¿saben qué? La cortamos, porque hemos decidido ir de a solos, pues el porcentaje nos da para eso y más. Juar, juar, juar. Se escuchó en varios lugares. Sin embargo, la última versión de los pollos en el hilo es que, la neta, los del Sol Azteca como que se acordaron de sus primeras ramitas y ya andan de "amiguís" con el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), viendo qué les ofrecen si se suman a su causa en el 2024. Esto es, que ya andan en trato con ellos y sólo es cuestión de algunos ajustes acá y otros allá para anunciar su retorno al redil. ¿Será?...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

SALA DE CONSEJO

ARNULFO
VALDIVIA

@arnulfovaldivia

Clau-dicación

La política mexicana se cimbró ante el anuncio de una decisión notable: la renuncia de Marcelo Ebrard a sus aspiraciones presidenciales, tras lo que denominó como “un acuerdo” con Claudia Sheinbaum, la candidata de Morena. El suceso merece por sus implicaciones un análisis detallado.

Esta no es la primera vez que Ebrard toma esta decisión. Ya en el pasado cedió ante Andrés Manuel López Obrador (AMLO), hoy presidente de México. Sin embargo, la reciente declinación presenta diferencias significativas. Si bien en el primer caso hubo un acuerdo de caballeros entre dos

contrincantes que se respetaban, en esta ocasión la relación con Sheinbaum ha sido tensa y forzada. Claudia y Marcelo no son contrincantes, se volvieron enemigos.

Ebrard en realidad no tenía demasiadas opciones. Romper del todo con Morena hubiera tenido consecuencias muy incómodas para él. Primero, el gobierno habría desmantelado su amplia red de apoyo tanto en México como en el extranjero, despidiendo a los cientos de funcionarios incondicionales que logró colocar en los últimos 5 años. Encima de esto, sin el respaldo de una estructura partidista sólida o usando una prestada, su campaña hubiera sido sólo una anécdota política más: no tenía oportunidades reales de ganar.

Pero ni Ebrard ni Sheinbaum son ingenios. Ambos saben que, en política, ningún líder puede dejar vivo a su enemigo. Sheinbaum acepta esta tregua porque está en campaña y no puede fomentar divisiones internas. Ebrard, por su lado, parece estar jugando una última y arriesgada apuesta: el fracaso de Sheinbaum.

“La señora”, como ya se le llama dentro de Morena, enfrenta un escenario complejo. A pesar de ser la candidata favorecida, le

cuesta trabajo conectar con la gente, carece de habilidad mediática, le falta paciencia y enfrentará competencia. Si hoy fueran las elecciones, claramente ella ganaría, pero no son hoy y sus limitaciones pueden hacerla perder una elección ganada. Esta es una posibilidad que no escapa a Ebrard, quien sabe que en política diez meses son una eternidad. Si a Sheinbaum le lloviera sobre mojado, él sería la opción natural para salvar un proyecto que el presidente no va a dejar perder.

Es así como creo que Ebrard ha optado por la “clau-dicación”, esperando que el tiempo y los acontecimientos jueguen a su favor: un movimiento pausado y pensado, que por lo menos le extiende el plazo para lo que, de cualquier modo, hubiera sido su muerte política dentro del movimiento lopezobradorista. Y es que, si todo le sale bien, podría pasar de ser el villano de una triste historia al héroe de quienes hace unos días ya lo estaban enterrando. Y si las cosas no le funcionan, al menos podría aspirar a algo no tan peor: su “clau-reivindicación”. Y hasta aquí la especulación de unión fraternal de tu Sala de Consejo semanal. ■

ECONOMÍA
COTIDIANAJULIO
CÉSAR
VEGAEncuestas
o paridad

Finalmente se dieron a conocer los que serán registrados como precandidatos de Morena a las nueve gubernaturas en juego, y algunos analistas políticos dieron diferentes lecturas a estos nombramientos.

Unos dicen que esto fue un golpe para Claudia Sheinbaum, que hicieron a un lado a su recomendado Omar García Harfuch, justificando esto por

la paridad de género, pero Claudia Sheinbaum es una mujer inteligente y establece bien sus prioridades, la más importante es lograr la presidencia de la República y, si lo que convenía era dejar pasar a Clara Brugada, eso se hace. Aunque entrar con calzador a un puesto político a veces es contraproducente, al menos en el largo plazo, pues ya después desde la presidencia se pueden hacer muchas cosas. Omar García es joven, tiene un porvenir amplio y es muy cercano a la futura presidenta.

Algunos pretensos se resintieron, pero Morena logró en todos los casos la unidad en sus precandidaturas, y la paridad de género se aplicó para desplazar a unos y darles a otros. La pregunta es realmente es democrático este sistema paritario.

La paridad de género consiste en dar oportunidad a la mujer de participar en política, pero forzar a los ciudadanos y ciudadanas a elegir a una mujer, dejado fuera a los hombres por ley, parece un

mecanismo excluyente y no democrático, es decir, que se registren precandidatos de ambos sexos y que la ciudadanía elija al candidato o candidata.

Por otra parte, de Movimiento Ciudadano, Samuel García anda haciendo cuentas alegres -considerando el tamaño de su contrincante- pues Claudia Sheinbaum es una mujer inteligente, preparada y con visión social.

Samuel dice que cuando fue candidato a gobernador al principio estaba bajísimo en las encuestas y ganó, la pregunta es ¿podrá replicar con éxito esto en la campaña presidencial? Porque las condiciones son otras, pero ya veremos.

Ahora la sentencia de la Suprema Corte le fue adversa y el congreso de Nuevo León podrá nombrar un mandatario interino; lo que no se entiende es el por qué de su persistencia por nombrar un "sustituto carnal" ¿acaso porque teme que otro podría desbarrancarlo de sus pretensiones presidenciales? ■

A los políticos no se les
ve bien que cambien
de opinión



Palmira Tapia

Combatir corrupción desde Administración Pública estatal

En estos días en el Estado de México se llevan a cabo diversas actividades en torno a la corrupción. Tanto la UAEM como el Sistema Anticorrupción del Estado de México y Municipios, sirven de espacios para dialogar sobre este fenómeno, desde sus múltiples causas y efectos.

Esto se da en contexto singular en el Estado de México, me refiero al arranque de una nueva Administración Pública que promete hacer de la lucha contra la corrupción uno de los ejes transversales de gobierno.

En este estado de cosas es oportuno reflexionar sobre el combate a la corrupción desde las entrañas del propio sector público, partiendo del reconocimiento que este ámbito se percibe casi por definición como un espacio corrupto y corruptible.

La corrupción es problemática desde su definición. Es decir, no hay un solo enfoque ni una concepción única. Hay, sin embargo, cierto consenso en considerar que la corrupción en el sector público se da a distintos niveles: la de ventanilla, la gubernamental y la estructural, siendo esta última la más perversa.

Es precisamente en la corrupción gubernamental donde la gobernadora Delfina Gómez podría incidir de manera histórica para combatir este flagelo en el Estado. Y no es que la corrupción de ventanilla o la estructural sean menos relevantes, pues la primera es la más tangible para la gente, mientras que la segunda supone una lucha más amplia y de largo plazo que implica, por ejemplo, la recuperación de la rectoría de sectores estratégicos para la nación.

Algo positivo hay en todo este debate. La gobernadora llega con el capital político y de legitimidad democrático necesarios para liderar esta lucha. A continuación, se enumeran algunos elementos sobre los cuales es posible hacer del combate contra la corrupción una verdadera política de Estado.

La planeación gubernamental es clave.

La corrupción es problemática desde su definición. Es decir, no hay un solo enfoque ni una concepción única. Hay, sin embargo, cierto consenso en considerar que la corrupción en el sector público se da a distintos niveles: la de ventanilla, la gubernamental y la estructural, siendo esta última la más perversa.

Todo el proceso que implica el diseño de programas de políticas públicas deberá ser transparente, sobre todo la política social que se ha dicho será un pilar en el nuevo gobierno.

Adquisidores, concesiones, obra pública, contratación de recursos públicos son espacios que sabemos son susceptibles de ser corrompidos, por lo que una política de identificación de riesgos en estas áreas es indispensable.

Otras armas en este combate son las auditorías gubernamentales que con toda la técnica que suponen, pueden servir a detectar oportunamente redes de corrupción. A esta lista, incompleta, claro está, se le suma la profesionalización de la burocracia a través del vituperado servicio civil de carrera, la digitalización de los trámites gubernamentales, mecanismos de denuncia ciudadana, así como el oportuno fincamiento de responsabilidades a servidores públicos.



Cristina Valenzuela

¿Un mínimo no tan mínimo en 2024?

Se acerca el tiempo de las negociaciones para determinar el incremento que tendrá el salario mínimo en nuestro país el próximo año.

De acuerdo con el Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi), en el segundo trimestre de 2023, la Población Económicamente Activa de México fue de 60.2 millones de personas, en tanto que la fuerza laboral ocupada llegó a 58.5 millones (40.7% mujeres y 59.3% hombres).

Según el Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco), con datos del propio Inegi, los trabajadores que perciben dos salarios mínimos o menos al mes todavía representan casi 70% de la población ocupada, mientras que los que reciben más de cinco salarios mínimos al mes pasaron de 1% a 1.2% entre 2018 y 2023.

Estos números subrayan la importancia de la determinación que tome la Comisión Nacional de Salarios Mínimos (Conasami) en un corto tiempo.

Tanto el gobierno federal, a través del propio presidente López Obrador, como el sector privado, específicamente la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), han adelantado sus puntos de vista en torno a este tema.

En días pasados externó su pretensión de que este indicador tenga un "aumento considerable", en tanto que la Coparmex ha propuesto que este indicador se eleve en 12.8%, con lo que el salario mínimo diario subiría de 207.44 a 234 pesos. Si se elevara en 20%, como ocurrió este año, pasaría de 207.44 pesos diarios a 248.92 pesos.

El alza de esta percepción, es uno de los logros que principalmente ha presumido la actual administración en materia laboral, pues en 2019 el aumento al mínimo fue de 16%; en 2020 de 20%; en 2021, 15%, cifra menor a consecuencia de la pandemia; en 2022 el incremento fue de 22%, mientras que este año subió 20%.

La Secretaría del Trabajo y Previsión

Social (STPS), del gobierno federal, afirma que con esta percepción ha recuperado un 90% de su poder adquisitivo, mientras que, como lo reprodujeron los medios de comunicación, la Coparmex argumenta que el salario mínimo en México cubre actualmente el 72% de la línea de bienestar social, incluso en la frontera norte llegó al 108%.

De acuerdo con el Imco, también con datos del Inegi, en el segundo trimestre de 2018 "un trabajador percibió un ingreso promedio de 8 mil 685 pesos mensuales. Cinco años después, en el segundo trimestre de 2023, el ingreso promedio de un trabajador fue 91% mayor en términos reales (descontando el impacto de la inflación), y alcanzó un monto de 9 mil 475 pesos por mes".

El organismo no gubernamental resalta la brecha de género que persiste en materia de sueldos, pues actualmente en promedio "los hombres reciben alrededor de 10 mil pesos mensuales en ingreso laboral y las mujeres 8 mil 440 pesos".

El nuevo salario mínimo entraría en vigor a partir del próximo primero de enero del 2024 y hay que esperar el desarrollo de las negociaciones en el seno de la Conasami, pero no debemos dejar pasar que hay mucho trabajo por hacer en este país, donde la informalidad representa más de la mitad de la economía.

El Imco subraya que en el segundo trimestre de este año, un trabajador informal "percibió 7 mil 448 pesos mensuales por el trabajo, en promedio, y su ingreso creció 10% respecto al mismo periodo de 2018; en contraste, los trabajadores formales percibieron alrededor de 11 mil 478 pesos al mes, y el avance de sus ingresos respecto al segundo trimestre de 2018 fue de 7.2%".



¿Caravana con sombrero ajeno?

El décimo regidor de Toluca, Mario Alberto Hernández Cardoso, publicó en sus cuentas de redes sociales una interesante serie de fotografías, en las cuales el presidente municipal, Raymundo Martínez Carbajal, aparece en un acto público entregando sillas de ruedas a personas con discapacidad.

El asunto no tendría nada de relevante, porque es “normal” que las administraciones municipales pongan en marcha programas específicos de apoyo a ese sector de la sociedad; sin embargo, aquí lo relevante es que las sillas que entrega el municipio de Toluca —todas— tienen en el respaldo un bello diseño con el que ahora Raymundo Martínez Carbajal promueve su candidatura, con todo y colores patrios; es decir, los del Partido Revolucionario Institucional.

El regidor de Morena cuestiona si las sillas de ruedas las entrega el Ayuntamiento de Toluca, el DIF de Toluca, que preside el hijo de Raymundo Martínez Carbajal, o de plano el aspirante a candidato del PRI a la presidencia municipal, pues, de no aclararse el tema, estaríamos ante un evidente uso de recursos públicos con fines electorales.

Decía la abuela: “no hagas cosas buenas, que parezcan malas”. Y tenía razón. Este es un momento muy delicado como para que alguien, el que sea, se atreva a hacer esa “revoltura” de papeles, pues, de no aclararse de dónde salieron los recursos para la

compra y entrega de esas sillas de ruedas, pareciera que se está utilizando el dinero del Ayuntamiento de Toluca para la promoción personal del señor Raymundo Martínez Carbajal, en calidad de aspirante a la reelección, por el PRI.

No es asunto menor, y, por lo tanto, las autoridades electorales, federales y estatales, tendrían que iniciar una investigación ¿otra? En contra del presidente municipal de Toluca, antes que estas prácticas se generalicen. No vaya a ser que caiga en tentación y financie su intento de reelección con los recursos de los habitantes de Toluca.

Se calienta la elección por el Senado

La próxima elección por el Senado de la República parece ser la más adelantada y, por lo tanto, “preñada”. Los ánimos andan muy caldeados, por lo menos en el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) donde ya avanzan los cursos de capacitación que ahora son obligatorios para todos los que aspiran a contender por una candidatura.

Las zancadillas están a la orden del día y parece que todavía no terminan de ponerse de acuerdo en torno a quiénes serán los abanderados de Morena, pues, por ejemplo, Fernando Vilchis Contreras, actual alcalde de Ecatepec, mantiene su campaña de desprestigio en contra de quien podría ser incluso su compañera de fórmula, la también presidenta municipal, pero de Tecámac, Mariela Gutiérrez Escalante.

En tanto ellos se pelean, ayer, otro aspirante al senado, Luis Montaña García, se placeó de lo lindo en el XV Congreso Nacional de la CATEM, que se celebró en la Arena Ciudad de México, donde fue muy apapachado por el presidente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, e incluso por la coordinadora nacional de Defensa de la Transformación claudia Sheinbaum Pardo.

¿Será que en realidad en Morena quieren cambiar de “los mismos” de siempre por algún perfil más fresco como el del empresario Luis Montaña?

Para rematar...

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez celebró su cumpleaños con un anuncio espectacular: la creación de un programa social dirigido a quienes tienen por lo menos cuatro meses sin empleo. Quienes se encuentren en esa situación, y puedan comprobarlo, tendrán acceso a un apoyo de 4 mil pesos.

El programa tiene un buen propósito, eso nadie lo puede poner en entredicho. El problema son los limitantes y el evidente sentido electorero de la medida. Por lo que hace a los militantes, se señala en la convocatoria que habrá lugar para 18 mil mayores de 18 años. ¿Sabrán que en el Estado de México se calcula que existen más o menos medio millón de personas en el desempleo y una cantidad similar en el subempleo? Es como poner un “curita” a alguien que le han clavado un machete en el cráneo. En fin.



POR SI USTED NO SABÍA...

GUADALUPE ELIZALDE*

Tres asuntos que no golpean

Buenos días tengan todas y todos los y las lectoras de este espacio. Asuntos importantes hay muchos en este país donde nunca faltan notas gratas e ingratas. Pero mi abuelita y esta escritora decidimos comenzar con un asunto que votamos como prioritario para México, al que amamos y quisiéramos ver mejor, mucho mejor: Acapulco no está fuera de riesgos ni de que se presente una emergencia de salud. Los hospitales quedaron seriamente dañados y casi al aire; no hay ventanas. Se ha dicho en todos los idiomas que faltan medicinas específicas para los males que pueden azotar el estado. Las escuelas que hemos logrado ver están desmanteladas y sin techos, y sólo volver a colocarlas las consabidas láminas llevará un tiempo. Por eso nos causó algo de azoro que una de las primeras medidas presidenciales fuera duplicar las becas de los estudiantes. Aunque se entiende lo que realmente se hizo: dar un nuevo ingreso a la familia, dinero que siempre se agradece y deja recuerdos. Da pena que la diputada por aquella ciudad salga en un tráiler repartiendo, por ejemplo, licuadoras, y después tome fotografías de amas de casa tan sonrientes, que pareciera acaban de recibir los materiales para reconstruir toda su casa. Otra imagen de pena es la gobernadora de Guerrero, la hija de su padre que no pudo ser, repartiendo entre sus adeptas escobas, de esas que usamos en casa y que sabemos no resisten el trabajo pesado, como es el de remover escombros, árboles y palmeras. ¿Por qué hubo que transportar a elementos de limpieza de la capital del país? ¿En serio, los constructores de grandes condominios, hoteles y desarrollos no han podido prestar sus tractores para limpiar, no sólo las Costera Miguel Alemán, sino las colonias pobres que se mueven solas entre el lodo como hormigas ciegas? Son dos ejemplos y muchas necesidades. Suplicamos a los mexicanos no vayan dejando en el olvido a Guerrero ¡Ah! Una más: ahora que las casas y los condominios comiencen a venderse a previos castigados, tener cuidado quién compre; ojo, mucho ojo.

El segundo asunto de interés es lo que vienen haciendo en Morena respecto de la sucesión rumbo al 24. Los gorriones del régimen dicen que fue tan buena la gestión de Claudia Sheinbaum, que el reflejo natural fue el apoyo arrollador que recibió su candidato a sucederla en el Gobierno: Omar

García Harfuch. Con todo lo acertada que parece esta reflexión, sería igual de atinada la contraria: fue tan buena la gestión de la seguridad en la Cdmx y tan buenos resultados dio García Harfuch, que los bonos de Claudia de elevaron, además del impulso que le dio ser la favorita para la sucesión presidencial, que fue lo definitivo.

Con todo y haber arrollado en la encuesta, Omar García Harfuch, igualito que Marcelo Ebrard (aunque de otro modo) se quedaron afuera. El primero, porque las fuerzas duras, la corriente indómita (aún) del antiguo PRD han venido impulsando a Claudia Brugada desde aquél vergonzoso asunto de "Juanito", al que obligaron a contender, ganó y luego lo sacaron de la jugada para meter ahí a Brugada. ¿Quisieron evitar una ruptura con esa corriente? Quizás sí. Fue por esa misma razón que Marcelo Ebrard le recordó a Morena, de paso, que él constituía la 2ª corriente más fuerte dentro de Morena (vicios del perredismo vivo que habita Morena). Fue ante ese dilema (el hijo pródigo que regresa pero engallado) que seguramente Andrés Manuel pensó que si Marcelo regresaba "a la casa del padre" sería de buen modo y sin aspavientos.

Cómo me hubiera gustado escuchar la plática que tuvieron ambos morenistas: Claudia y Marcelo. Oír cuáles arreglos hizo para su equipo de pre campaña y el punto en donde trataron que se valía disentir, sin que por ello tuvieras que ser fusilado/a (mensaje directo al jefe del Ejecutivo). ¡Que le baje! Debe haberse escuchado en Palacio, aquí el que no está conmigo está en mi contra... Y entonces doña Claudia salió en persona a recordarle a Marcelo que las "corrientes" habían casi destruido al PRD; no obstante, Morena las trae en el ADN, y se notan.

El tercer asunto, muy pensoso fue el homicidio del Magistrado@aguascalentense Jesús Ociel Baena Saucedo a manos de su pareja sentimental, quien lo asesinó cortándole la yugular, tras de lo cual se suicidó. El agresor se llamó Dorian Nieves. Ésta es una historia triste, pero queda entre aquellos casos donde las pasiones de ira sobrepasan a los seres humanos. Las metanfetaminas, a la larga, suelen sacar de quicio a la personas. Sorprende que de inmediato se hayan organizado demostraciones de ira y se haya calificado un peritaje de crimen nacional: Algunas, algunos y algunas somos capaces de pasiones incontrolables.